
致: 香港特別行政區立法會《廣深港高鐵(一地兩檢)條例草案》委員會 

 

議題  ：《廣深港高鐵(一地兩檢)條例草案》委員會邀請表達意見 

 

香港有超過 60萬的佛山旅港鄉親，佛山有超過七百萬人口，希望香港高

鐵段能儘快落實一地兩檢，有便相互往來。 現香港佛山社團總會就廣深

港高鐵「一地兩檢」條例草案表達支持，意見如下。 

 

高速鐵路在世界各地已成為現代運輸發展的趨勢，現香港高鐵亦快可通車，

但如不與國家已覆蓋八成以上大城市的高鐵網絡接駁，無疑是把香港高鐵

的効益癈掉，香港段亦變得沒意思了; 反之，如能落實「一地兩檢」作為

高鐵香港段的通關程序，將能為香港帶來無限裨益： 

 

1. 直接給與香港市民方便 

「一地兩檢」相較於「兩地兩檢」更能省卻通關時間，方便香港普羅

市民。  

 

2. 延伸經濟効益 

「一地兩檢」的便利亦能為香港帶來更多商機，造就香港在粵港澳大

灣區與廣州、深圳成為「三核心」發展；亦能帶動旅遊業，減輕東鐵

線和落馬州支線交通壓力，更可能吸引到一些香港市民在高鐵沿線居

住，舒緩香港住屋問題。 

 

3. 促進不同地區文化思想技術交流 

高效運輸能增加不同地區的交往活動，對香港對國家各地區的民眾文

化思想技術交流提供有利條件，人與人之間增加相互交流，相互了解，

開闊眼界，減少固步自封，推動欣賞文化的多元性。 

 

事實上，我們日常生活上接觸的大部份香港人對「一地兩檢」出入境安排

都持正面態度，歡迎其給香港市民帶來的旅程便利和經濟効益。 但亦多

時從媒體上看到有些說代表香港市民的泛民議員提出反對，把「一地兩檢」

說成是破壞「一國兩制」，不符「基本法」的洪水猛獸，他們對「一地兩

檢」的疑慮並不成立。 

 

我們以為： 

 

1. 「一地兩檢」並不是一個新概念，亦不是只有香港實施，世界各地亦
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有運作己久的先例。 例如在歐洲來往英國，比利時與法國的「歐洲

之星」列車。 

 

又例如說美國在加拿大的一些機場設置由美國海關及邊防保衛局管

理的美國境外預先清關站。  

 

至於香港亦早有先例，深圳灣口岸亦早已實行「一地兩檢」，在過往

10年，除了市民過關方便外，可有什麼亂子嗎? 

 

2. 至於反對的人執著說「一地兩檢」在西九站讓國家關員替旅客清關便

是在香港實施內地法律，違反「基本法」的「一國兩制」和「五十年

不變」，這可是忽略基本法的精神和狹隘地解釋其條文。 首先我們相

信基本法的「五十年不變」的目的是保障港人日常生活不變，與當時

未發展的內地有所區別，要香港人生活保持美好質素，並不是要妨礙

香港人生活的改進或香港的發展。  

 

再者政府已多番解釋內地口岸是設於西九龍高鐵站的 B2入境層和 B3

離境層的指定區域或月台，國家關員並不離開這些指定區域，不會越

境執法。反對的人只是執意提出空想疑慮，把一個利民措施政治化， 

相信政府如何解釋其也只會挑骨頭，並非提出建設性意見，實無助香

港的長遠發展和進步。  

 

總括而言，香港佛山社團總會對「一地兩檢」是絕對支持的。 「一地兩

檢」不應該變成「政治議題」。 「一地兩檢」給香港市民一個快捷高效與

國家高鐵接軌的交通選擇，利民惠民，合情合法，獲益者是香港廣大市民，

可不應該因為少部份人把其政治化而拉倒。 
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